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NOTAS PRODECON 

 

SAT aclara retención del IVA por outsourcing 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó este viernes el nuevo criterio 
normativo respecto a la retención de 6.0 por ciento del Impuesto al Valor Agregado 
(IVA) por servicios prestados. 

Así, el organismo recaudador publicó en su portal que las personas morales o 
personas físicas con actividad empresarial que cuenten con personal contratado por 
outsourcing deben retener el 6.0 por ciento del citado impuesto. 

Esto después de que la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 
le otorgará un prórroga para emitir el documento con la nueva aclaración del artículo 
1-A de la Ley del IVA, que entró en vigor el 1 de enero, porque ha sido motivo de 
confusión para los contribuyentes. 

"Se ha tenido conocimiento que existe incertidumbre por parte de diversos 
contribuyentes en relación a la interpretación que se le debe de dar al contenido del 
artículo señalado", manifestó la Prodecon en un documento entregado el pasado 10 
de enero al SAT. 

En su página de Internet, al precisar el criterio, el SAT expuso que en el Artículo 1, 
fracción IV, de la legislación se establece que están obligadas a retener el impuesto 
que se les traslade aquellas personas morales o personas físicas con actividades 
empresariales que reciban servicios. 

Esto a través de los cuales se pongan a disposición del contratante o de una parte 
relacionada de éste, personal que desempeñe sus funciones en las instalaciones 
del contratante o de una parte relacionada de éste. 

Incluso, aunque se encuentren fuera de éstas, estén o no bajo la dirección, 
supervisión, coordinación o dependencia del contratante, independientemente de la 
denominación que se le dé a la obligación contractual y dicha disposición específica 
que la retención se hará por 6.0 por ciento del valor de la contraprestación 
efectivamente pagada. 

En tanto, el Artículo 5 del Código Fiscal de la Federación (CFF) refiere que las 
disposiciones fiscales que establezcan cargas a los particulares y las que señalan 
excepciones a las mismas, así como las que fijan las infracciones y sanciones, son 
de aplicación estricta. 

https://www.cronica.com.mx/notas-sat_aclara_retencion_del_iva_por_outsourcing-1144684-2020
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Aun y cuando en el proceso legislativo que dio origen a la reforma al artículo 1o-A, 
fracción IV de la Ley del IVA inicialmente se hacía mención de la retención del 
impuesto respecto de los servicios de subcontratación laboral a que se refiere la Ley 
Federal del Trabajo, durante la dictaminación efectuada por la Comisión de 
Hacienda de la Cámara de Diputados se eliminó tal referencia y el precepto fue 
aprobado en esos términos. 

Por tanto y para efectos fiscales, debe tenerse que los servicios objeto de retención 
son (...) aquellos en los que se pone a disposición del contratante o de una parte 
relacionada de éste, personal que esté o no bajo su dirección, supervisión, 
coordinación o dependencia e independientemente de la denominación que se le 
dé a la obligación contractual. 

De manera que cuando una persona moral o una persona física con actividad 
empresarial, en su calidad de contratante, reciba servicios en los que se ponga 
personal a su disposición "habrá retención cuando las funciones de dicho personal 
sean aprovechados de manera directa por el contratante o por una parte relacionada 
de éste". 

Por el contrario, no habrá retención si los servicios prestados corresponden a un 
servicio en el que el personal del contratista desempeña funciones que son 
aprovechadas directamente por el propio contratista, aclara el SAT en el documento. 
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Registra Prodecon 377 atenciones en el mes de enero. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en el mes de enero 

registró 377 atenciones, de las cuales 295 fueron asesorías, 31 representaciones 

legales, 49 quejas y recibió dos solicitudes de acuerdos conclusivos, así lo informó 

Erizol Adame Moguel, delegada estatal. 

Explicó que la Prodecon en su calidad de Ombudsman Fiscal, proporciona servicios 

gratuitos  de asesoría y consulta, representación legal y defensa y acuerdos 

conclusivos, así como seguimiento a los procedimientos de quejas y reclamaciones 

de los contribuyentes contra actos de las autoridades fiscales federales que 

vulneren  sus derechos. 

Adame Moguel puntualizó que la dependencia brinda acompañamiento a los 

usuarios en materia fiscal de manera gratuita, además dijo que resuelven las dudas 

de los usuarios respecto a las Reformas Fiscales 2020. 

Informó que a través de campañas han difundido las obligaciones del contribuyente, 

pues sentenció que en caso de no conocerlas estarían incurriendo en alguna 

situación que les pueda provocar una multa o un crédito fiscal. 

“En relación con las nuevas disposiciones fiscales para este 2020 se acerquen 

con  nosotros para aclararles cualquier duda que tenga los contribuyentes”, sugirió. 

De manera conjunta, comunicó que será hasta el 30 de abril de 2020 cuando las 

personas físicas que obtengan ingresos a través de servicios profesionales, 

actividades empresariales, adquisición o enajenación de bienes y arrendamiento, 

puedan presentar su Declaración Anual ante el Sistema de Administración Tributaria 

(SAT). 

En este sentido, avisó que  la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), ofrece sus servicios a los contribuyentes, de forma gratuita, para 

orientarlos y apoyarlos con esta obligación tributaria. 

 

 

 

http://www.revistaacropolis.com/politica/estado/registra-prodecon-377-atenciones-en-el-mes-de-enero/
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Entrevista a Mario Herrera Téllez, Delegado de PRODECON en Veracruz, en el 
programa de radio “RN Noticias”, transmitido en La Más Latina 96.5 FM de Radio 
Networks en Veracruz. Tema: “Problemáticas con INFONAVIT y la defensa de los 
derechos del contribuyente”. (05/02/2020). 
Escucha 

 

 

 

 

Entrevista a Erizol Adame Moguel, Delegada de PRODECON en Hidalgo, en el 
programa de radio AL DÍA NOTICIAS, transmitido en Facebook Live de AL DÍA 
NOTICIAS en Hidalgo. Tema: “Facultades de PRODECON”. (05/02/2020). 

Escuchar  

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/02-2020/a_veracruz_nr_noticias_05022020.mp3
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/02-2020/b_20200205_aldianoticias_hidalgo.mp3


 
 

20 

 

 

NOTAS FISCALES  

 

El SAT aclara retención del 6% de IVA con 5 ejemplos 

El 31 de enero, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó un nuevo 

criterio normativo sobre la retención de 6% del impuesto al valor agregado (IVA) 

por outsourcing o servicios prestados. 

El mismo día, el SAT publicó un documento con las respuestas a cinco preguntas 

frecuentes relacionadas con la retención de 6% del IVA. Se trata de ejemplos que 

muestran en qué casos se tiene que aplicar la retención. 

Dicha retención está establecida en el artículo 1-A, fracción IV, de la Ley del 

IVA. Aquí te presentamos las preguntas de los contribuyentes y las respuestas del 

SAT: 

Servicios de limpieza, Servicios de mantenimiento de equipos, Servicios de 

transporte de personal, Servicios de un despacho contable o legal, Servicios de un 

contador o un abogado. 

 

Salen a la luz 171 empresas ‘fantasma’ 

Fueron 171 empresas fantasma las que facturaron más de 190 millones de pesos 
al gobierno del estado y entes públicos en los últimos cinco años, algunas 
vinculadas a la llamada ‘estafa maestra’. 

Así lo dio a conocer el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal 
Anticorrupción (SEA), organismo que entregó al propio SEA un informe en el que 
documenta que empresas que presuntamente facturan operaciones simuladas 
(EFOS), han provisto de productos y servicios a distintos organismos públicos en el 
estado. 

Lo anterior para que tuvieran conocimiento de la situación y se acordó integrar una 
comisión para el seguimiento del estudio y sus hallazgos. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/02/el-sat-aclara-retencion-del-6-de-iva-con-5-ejemplos/
https://www.elcontribuyente.mx/2017/06/que-es-el-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/sat-publica-criterio-para-la-retencion-de-6-de-iva-por-servicios-prestados/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/sat-publica-criterio-para-la-retencion-de-6-de-iva-por-servicios-prestados/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/sat-publica-criterio-para-la-retencion-de-6-de-iva-por-servicios-prestados/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-redaccion-de-retenciones-de-iva-a-outsourcing-es-ambigua/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/77_091219.pdf
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/77_091219.pdf
https://periodicocorreo.com.mx/salen-a-la-luz-171-empresas-fantasma/
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Baja SAT costo de juicios ganados 

Por cada peso que el fisco gastó en 2019 en juicios que al final le resultaron 
favorables, logró una recaudación de 850 pesos, 23 por ciento más que en 2018. 
 
En total, los juicios de primera y segunda instancia que ganó el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) le representaron un gasto de 288 millones de pesos, 
mientras que logró una recaudación de 245 mil 580 millones. 

La cifra del gasto incluye salarios, gastos relacionados con inmuebles y otros 
relacionados a la función de lo contencioso, según información de la Secretaría de 
Hacienda, y en 2018 sumó 364 millones, por una recaudación de 215 mil 895 
millones de pesos. 

 

 

Denuncian “terrorismo fiscal y  espionaje” por parte del SAT 

Bajo la premisa de no aumentar impuestos pero sí la de ejecutar un contundente 
control de “terrorismo fiscal y espionaje al controlar la información personal de 
los  clientes de la banca privada, de firmas que prestan servicio de telefonía e 
incluso la  base de datos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE)”, el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) tendrá acceso a esta información de los 
ciudadanos con el fin de poder fiscalizar y ubicar a los contribuyentes. 

Para diversos expertos estas medidas que se incluyeron en el Paquete Fiscal de 
2020 afectarán directamente al fomento del ahorro y contribuirán a desincentivar 
más la inversión e incluso el crecimiento económico porque todas las instituciones 
bancarias y de préstamos deberán solicitar a los derechohabientes su correo 
electrónico, número de teléfono y otros medios de contacto para proporcionárselos 
al SAT. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/baja-sat-costo-de-juicios-ganados/ar1867724?sc=1664
http://www.vertigopolitico.com/articulo/65284/Denuncian-terrorismo-fiscal-y-espionaje-por-parte-del-SAT
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Declaración anual trae novedades que pueden sorprender a los contribuyentes 

La cuenta regresiva comenzó y los tiempos de la declaración anual se acercan. Los 
primeros en presentarla serán las personas morales y si no han revisado que sus 
pagos provisionales estén en orden, se encontrarán con una sorpresa 
desagradable. 

Para la declaración anual de las personas morales correspondiente al ejercicio 
2019 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) diseñó un aplicativo que estará 
disponible en su página web, el cual traerá varios datos precargados, los cuales no 
podrán ser modificados, como fue el caso de las personas físicas en la declaración 
anual pasada. 

Lo que tendrías que ver es que tus ingresos coincidan y en lo que podría haber 
problemas es que si no coinciden hay que arreglarlo antes, no dejarlo para el final 
de la declaración anual porque si lo dejas para los últimos días de marzo no se va 
a poder resolver en el corto plazo comentó Héctor González, socio del despacho 
hgL Asesores. 

 

 
Contribuyentes pelean al fisco 444 mil mdp; es la cifra más alta en ocho años 

El monto de dinero impugnado por los contribuyentes al Sistema de Administración 

Tributaria (SAT) alcanzó 444 mil millones de pesos en 2019, de acuerdo con la 

Secretaría de Hacienda. 

Esta cantidad es la más alta en disputa con el fisco desde 2012, cuando estuvieron 

en controversia 538 mil 986 millones de pesos, a precios actuales. 

El Informe de Finanzas Públicas del cuarto trimestre de 2019 reporta que el monto 

de créditos fiscales controvertidos el año pasado aumentó 12.7%, en términos 

reales, respecto a lo observado a finales de diciembre de 2018. 

 

 

 

https://elceo.com/economia/declaracion-anual-morales-ejercicio-2019-sat/
https://elceo.com/economia/raquel-buenrostro-la-mano-de-hierro-que-mece-al-sat/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/contribuyentes-pelean-al-fisco-444-mil-mdp-es-la-cifra-mas-alta-en-ocho-anos/1362236
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Pide Coparmex cambiar gasto federalizado para generar incentivos 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) sostuvo que el 
actual sistema de distribución del gasto federalizado debe modificarse, pues no 
genera incentivos para recaudar y provoca que una mayor dependencia de los 
recursos en estados donde la recaudación es menor. 

Tras recordar que en este año se destinaron mil 972 mil millones de pesos al gasto 
federalizado con la finalidad de que las 32 entidades ejerzan los recursos en 
infraestructura, educación, salud, entre otros rubros, Gustavo de Hoyos Walther, 
presidente del organismo empresarial, pidió realizar una Convención Nacional 
Hacendaria para modificar las reglas del reparto de recursos entre las entidades del 
país. 

 

Paga Airbnb impuestos por más de 200 mdp 

Las arcas públicas mexicanas recibieron 202.8 millones de pesos de parte de 
Airbnb, por concepto de impuesto de hospedaje en 2019, informó la plataforma 
digital. 

Con el fin de colaborar con las autoridades para la formalización del alojamiento a 
corto plazo y la promoción del turismo en México, la empresa aseguró que 
actualmente recolecta y entrega este gravamen de manera voluntaria en ocho de 
los 32 estados del país. 

A partir del 1 de junio de 2017, Airbnb paga este impuesto en la Ciudad de México, 
siendo la primera entidad donde comenzó, seguida de Quintana Roo, Yucatán y 
Sinaloa. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/04/pide-coparmex-cambiar-gasto-federalizado-para-recaudar-incentivos-5206.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/paga-airbnb-impuestos-por-mas-de-200-mdp
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Buscan otorgarle autonomía a UIF 

La iniciativa de reforma a la Ley Federal de Prevención e Identificación de Operación 
con Recursos de Procedencia Ilícita, que está a discusión en el Congreso, busca 
otorgarle más poder a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), al dotarla de 
autonomía técnica y de gestión. 

Además, pretende que sea la UIF la que se encargue de aplicar e interpretar todo 
lo relacionado con esa ley y demás normas que deriven de ella. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/buscan-otorgarle-autonomia-a-uif/ar1867873?v=3&__rval=1
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Coparmex cuestiona distribución presupuestal 

Es necesario replantear en México el “obsoleto” sistema actual de distribución del 
gasto en las entidades, porque éste no genera incentivos para recaudar y provoca 
que haya una mayor dependencia de los estados donde la recaudación es baja, 
consideró el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Gustavo de Hoyos. 

El problema debiera discutirse, sin postergar más el asunto, en una Convención 
Nacional Hacendaria en donde los tres órdenes de gobierno, junto con la sociedad, 
aborden el cambio de las reglas del reparto de recursos entre las entidades del país. 
 

 
Presupuesto para mantener escuelas públicas será directo, para que no haya 
moche: AMLO 

En su conferencia de prensa dijo que ya no pasará por instancias del gobierno 
federal y de los estados: “antes, cuando se autorizaba una obra de mantenimiento 
se hacían fideicomisos, siempre manejado por un político o un recomendado y 
pasaba por instancias estatales y a veces municipales, y no llegaba a las escuelas 
o llegaba con moche; eso ya se elimina”. 

Recomendó que las tesorerías de las escuelas queden en manos de mujeres 
porque son más honradas que los hombres y a quien no le guste eso, dijo, que se 
vaya a volar en el avión presidencial. 

El presidente consideró que con estas medidas se evitará el contratismo y el dinero 
rendirá. El propósito, reiteró, es que este año se atiendan poco más de 130 mil 
escuelas de preescolar, primaria y secundaria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/coparmex-cuestiona-distribucion-presupuestal
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2020/02/05/presupuesto-para-mantener-escuelas-publicas-sera-directo-para-que-no-haya-moche-amlo/
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2020/02/05/presupuesto-para-mantener-escuelas-publicas-sera-directo-para-que-no-haya-moche-amlo/
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También el TEEM pedirá más presupuesto 

El Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM) consideró insuficiente el 
presupuesto que le fue asignado por el Congreso en la víspera del periodo 
preelectoral y adelantó que será necesario tramitar una ampliación presupuestal. 

El magistrado presidente del TEEM, Carlos Alberto Puig Hernández, afirmó que el 
presupuesto de 28 millones no será suficiente para hacer frente al aumento de 
asuntos jurisdiccionales a partir del mes de septiembre, cuando arranca el periodo 
de precampañas para la elección de los candidatos a alcaldes, regidores y 
diputados. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/154936-tambien-el-teem-pedira-mas-presupuesto.html
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NOTAS PENSIONES 

 

Con Afores, los trabajadores recibirán pensiones incompletas: López Obrador 

El presidente Andrés Manuel López Obrador alertó este martes que, a partir del 
2023, los trabajadores en México comenzarán a recibir pensiones incompletas, de 
mantenerse sin cambios el esquema actual de ahorro, por lo que prevé que en unos 
años se convierta en crisis. 

Por ese motivo, informó que el sector obrero, patronal y el gobierno de la república 
se pondrán a trabajar próximamente para evitar que "este problema tan grave" 
alcance dimensiones todavía mayores, ya que el objetivo es poder garantizar una 
"pensión justa a los trabajadores jubilados". 
 

 

Plan de pensiones está bajo la lupa; Presidente prevé hacer modificaciones 

El presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que a partir del 2023 los 
trabajadores en México comenzarán a recibir pensiones incompletas, de 
mantenerse sin cambios el esquema actual de ahorro. 

Por ese motivo, informó que el sector obrero, patronal y el gobierno de la República 
se pondrán a trabajar próximamente para evitar que “este problema tan grave” 
alcance dimensiones todavía mayores ya que el objetivo es poder garantizar una 
“pensión justa a los trabajadores jubilados 

 

  

Para pensionados del IMSS el “daño ya está hecho”: expertos  

A pesar de los deslindes y aclaraciones de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con la 
jurisprudencia que emitió el máximo tribunal en materia de pensiones “el daño está 
hecho” para miles de trabajadores que verán reducidas sus percepciones cuando 
dejen de laborar, aseveraron abogados laborales. 

Manuel Fuentes Muñiz, doctor en Derecho y académico de la UNAM, en entrevista 
con ContraRéplica expuso que la jurisprudencia aprobada por la Corte es lesiva 
para miles de trabajadores y como tal será aplicada por los jueces cuando exista 
una controversia o demanda por parte de los trabajadores. 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/con-afores-los-trabajadores-recibiran-pensiones-incompletas-lopez-obrador/119078
https://www.excelsior.com.mx/nacional/plan-de-pensiones-esta-bajo-la-lupa-presidente-preve-hacer-modificaciones/1362267
https://www.contrareplica.mx/nota-Para-pensionados-del-IMSS-el-dano-ya-esta-hecho--expertos-20204234
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Evitar ajuste del tope salarial de las pensiones del IMSS es un acto populista, afirma 
Engge Chavarría 

Engge Chavarría, colaboradora de El Heraldo Media Group, aseguró que 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación aprobó que las personas que estén en 
algún litigio legal por una pensión con el esquema de 1973 tendrán una reducción 
de 10 salarios mínimos. 

La analista aseguró que el ahorro para el retiro que esté sometido a este 
plan no afectará la cifra recibida por los jubilados que no estén en 
algún proceso legal derivado de estas. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/tope-salarial-dpensiones-imss-populista-engge-chavarria/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/tope-salarial-dpensiones-imss-populista-engge-chavarria/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Crecimiento enfrenta riesgos: calificadoras 

La calificadora Moody’s redujo de 1.3% a 1% su perspectiva de crecimiento para 
México en 2020 y dijo que el bajo desempeño de la economía es negativa para la 
calificación del país y refleja una aversión al riesgo por parte de inversionistas. 

“Según el desempeño del año pasado, creemos que los riesgos a la baja para el 
crecimiento han aumentado”, dijo Moody’s. 

De acuerdo con la agencia, para lograr dicha recuperación económica tendría que 
haber un consumo privado estable, una reversión del sentimiento comercial 
negativo y un mayor gasto de gobierno. 

 
 

 

Ya suman 10 instituciones que bajan el pronóstico de crecimiento de México 

Tras conocer el dato preliminar del Producto Interno Bruto (PIB) del 2019, el cual 
mostró una contracción de 0.1% anual, varias instituciones han salido a recortar su 
estimación de crecimiento para este año, donde pareciera que la economía 
mexicana quedará por debajo de lo prometido por la Secretaría de Hacienda de 
2.0% para el 2020. 

Este martes, tanto Moody’s como los especialistas del sector privado, consultados 
por el Banco de México, bajaron sus expectativas de crecimiento, dejando en duda 
que se cumpla la meta del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en su 
segundo año de administración. 

El primer movimiento fue el 7 de enero en la encuesta de Citibanamex, que redujo 
su expectativa 1 décima, a 1.0%; le siguieron el Fondo Monetario Internacional y el 
Banco Mundial  bajo el común denominador de falta de certidumbre en las 
decisiones políticas. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crecimiento-enfrenta-riesgos-calificadoras
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ya-suman-10-instituciones-que-bajan-el-pronostico-de-crecimiento-de-Mexico-20200205-0017.html
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Recortan analistas de Banxico a 1% perspectiva de crecimiento para 2020 

Especialistas del sector privado recortaron su estimación de crecimiento para del 
Producto Interno Bruto (PIB), al pasarlo de 1.10 a 1.0 por ciento que estimaron en 
la última encuesta de 2019, con lo cual suman ocho meses a la baja, informó el 
Banco de México (Banxico). 

Loa analistas también redujeron su expectativa de crecimiento para 2021 a 1.64 por 
ciento, desde 1.79 por ciento; su segunda rebaja al hilo, de acuerdo a la media de 
las respuestas recabadas por el Banco Central del 20 al 29 de enero pasado, 
provenientes de 36 grupos de análisis y consultoría privados. 

 

Encuesta Banxico y Moody’s anticipan menor crecimiento 

Los especialistas del sector privado redujeron el pronóstico de crecimiento del país, 
lo colocan desde 1.1 por ciento estimado en diciembre pasado a 1 por ciento para 
2020, informó el Banco de México (Banxico) al dar a conocer su encuesta mensual. 

De igual manera, la agencia calificadora Moody´s recortó su expectativa de 
crecimiento de la economía de México, al pasarla de 1.3 a 1 por ciento para el 
presente año. La calificadora publicó que los riesgos a la baja para el crecimiento 
del producto interno bruto (PIB) han aumentado, después del desempeño de la 
economía mostrado a lo largo de 2019, cuando cayó 0.1 por ciento. De acuerdo con 
los resultados de la encuesta de enero 2020 del Banxico, datos recabados entre 38 
grupos de análisis y consultoría económica del sector privado nacional y extranjero, 
la expectativa es menor al 1.10 por ciento estimado un mes antes. 

 

 

Bolsas de México ganaron 2% 

Tras el anuncio del Banco Popular de China sobre medidas para estimular la 
economía, los mercados de Asia, Europa y América reaccionaron con alzas. 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró con alza en línea con las bolsas 
estadounidenses, y por una mayor demanda de activos considerados de riesgo 
entre los inversionistas. Al terminar la jornada, el referencial índice S&P/BMV IPC, 
compuesto por las 35 acciones más líquidas del mercado local, ganó 2.13% y se 
ubicó en 45,047.07 unidades. 

https://www.razon.com.mx/negocios/recortan-especialistas-de-banxico-a-1-perspectiva-de-crecimiento-para-2020/
https://www.contrareplica.mx/nota-Encuesta-Banxico-y-Moody-s-anticipan-menor-crecimiento20204242
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Bolsas-de-Mexico-ganaron-2-20200204-0077.html
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Aprobación sobresaliente: 6 estados 

Sólo dos, de los 32 gobernadores del país, mantienen aprobación de más de 60% 
a su gestión. Se trata de Mauricio Vila de Yucatán y Quirino Ordaz de Sinaloa, de 
acuerdo con el ranking Gobernadores y Gobernadoras de México, Enero 2020, 
elaborado por Consulta Mitofsky para El Economista. 

El gobernador Carlos Mendoza de Baja California Sur y la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quienes en diciembre pasado también 
mantenían un nivel de aprobación de 60% o más, en enero descendieron. 

 

 

 

Bancos, sin afectación por comisiones 

Las iniciativas del proyecto de dictamen para reducir las comisiones bancarias 
deberán ser conocidas en su versión final para evaluar el impacto en las valuaciones 
de los bancos mexicanos que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores. 

Eduardo López Ponce, analista bursátil de Ve por Más, dijo en entrevista que, por 
el momento, descartan algún impacto de corto plazo en las acciones de los bancos 
mexicanos por este dictamen. 

 

 

Finanzas de Pemex podrían influir en la calificación crediticia de México: Fitch 

La situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex) y el apoyo que se le está 
dando representan un gran riesgo en la estabilidad de las finanzas públicas del país, 
lo que a su vez podría influenciar en la calificación crediticia de México, indicó 
Charles Seville, analista soberano de Fitch Ratings. 

“Creemos que la deuda de Pemex y la perspectiva que se tiene de la empresa tienen 
un gran potencial de vulnerar y debilitar las finanzas públicas (...) en el corto plazo 
implican menos recursos para el estado y los gastos que se quieren hacer como el 
de la refinería serán mayores a lo estimado”, dijo en entrevista. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aprobacion-sobresaliente-6-estados-20200204-0115.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Bancos-sin-afectacion-por-comisiones-20200205-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Finanzas-de-Pemex-podrian-influir-en-la-calificacion-crediticia-de-Mexico-Fitch-20200205-0016.html
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Petróleo mexicano cae 8.18 por ciento por coronavirus 

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que el valor de la mezcla mexicana 
retrocedió 8.18 por ciento al cierre de esta jornada, al venderse en 44.21 
dólares por barril, 3.94 dólares por debajo de lo registrado el viernes pasado y 
precio no visto desde el 2 de enero de 2019. 

Esta variación a la baja responde a una reunión de miembros de la Organización de 
Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y aliados, en Viena, Austria, para discutir 
los efectos que podría generar el coronavirus en la demanda del crudo en el 
mercado global. 

 

 

Aprueban a Pemex 8 planes de exploración con inversión de 297 mdd 

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) aprobó este martes ocho planes de 
exploración presentados por Pemex Producción y Exploración, que en conjunto 
suman una inversión de 297.33 millones de dólares en el escenario base. 

Se trata de las asignaciones AE-0146-Comalcalco, AE-0147-Comalcalco, AE-0124-
Llave, AE-0126-Llave, AE-0127-Llave, AE-0128-Llave, AE-0129-Llave y AE-0130-
Llave. 

 

 

Los riesgos a la baja para el crecimiento de México han aumentado: Moody’s 

La agencia calificadora Moody’s recortó la estimación de crecimiento de México 
para este año, ello ante el incremento de riesgos para la economía. 

A través de un reporte, la calificadora indicó que espera un crecimiento de 1.0% 
para el 2020, lo cual queda por debajo de su estimado de octubre, de 1.3 por ciento. 
“Según el desempeño del año pasado, creemos que los riesgos a la baja para el 
crecimiento han aumentado. Aun así, proyectamos un crecimiento real del PIB de 
aproximadamente 1% en el 2020”, consignó. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/petroleo-mexicano-cae-8-18-por-ciento-por-coronavirus/
https://twitter.com/Pemex
https://www.razon.com.mx/negocios/aprueban-a-pemex-8-planes-de-exploracion-con-inversion-de-297-mdd/
https://twitter.com/CNH_MX
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Los-riesgos-a-la-baja-para-el-crecimiento-de-Mexico-han-aumentado-Moodys-20200205-0013.html
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Es necesario contar con medidas específicas para atraer a la IP, aseguró Gustavo 
Mendoza 

Después del anuncio de  las mesas de trabajo que acordaron el gobierno federal y 
la inversión privada, se espera se den grandes anuncios en el sector energético, por 
lo que relevancia de un anuncio grande en esta materia radica en que es un sector 
estratégico tanto para la administración de Andrés Manuel López Obrador y la 
iniciativa privada. 

En entrevista con Mario Maldonado en Bitácora de negocios para El Heraldo 
Radio,  Gustavo Mendoza, experto en financiamiento e infraestructura de la firma 
legal Santamarina & Steta, comentó que se deben de contar con medidas 
específicas y claras para dotar de certidumbre a la inversión privada. 

 
Confianza empresarial inicia 2020 con el pie izquierdo 

La percepción de los empresarios del sector manufacturero, construcción y 
comercio sobre la situación económica de su empresa y del país retrocedió en 
enero, de acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional de Opinión Empresarial 
dados a conocer por el Inegi. 

En su comparación mensual, el indicador de confianza empresarial manufacturero 
se estableció en 48.8 puntos, nivel inferior en 0.5 unidades respecto a diciembre de 
2019, según series desestacionalizadas, con lo que acumula tres meses a la baja. 

En su comparación anual, la confianza de los directivos manufactureros reportó una 
baja de 4.1 puntos, manteniéndose en terreno negativo desde julio pasado. 

 

Incertidumbre e inseguridad reducen proyección del PIB 

Durante 2020 el peor enemigo para la economía nacional serán los factores internos 
como la inseguridad y la incertidumbre, por lo que analistas consultados por el 
Banco de México (Banxico) rebajaron sus expectativas de crecimiento. 

Además, por primera vez movieron al alza sus expectativas para la inflación general 
y el déficit en las finanzas públicas. 

En la primera encuesta del año que levanta Banxico, el consenso de 38 grupos de 
análisis y consultoría del sector privado nacional y extranjero recortó el pronóstico 
para 2020 de 1.10% a 1% desde la última consulta de 2019. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/inversion-crecimeinto-energia-precios-bitacoradenegocioselheraldoradio-mariomaldonado/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/inversion-crecimeinto-energia-precios-bitacoradenegocioselheraldoradio-mariomaldonado/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/confianza-empresarial-inicia-2020-con-el-pie-izquierdo
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/incertidumbre-e-inseguridad-reducen-proyeccion-del-pib
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Remesas registran récord de 36 mil mdd 

Durante 2019 las remesas que envían los mexicanos principalmente de Estados 
Unidos a familiares marcaron un nuevo récord, con un total de 36 mil 48 millones de 
dólares, la mayor cantidad desde 1980, cuando inició el registro del indicador. 

El Banco de México (Banxico) informó que se trató de un incremento de 7.04% en 
comparación con lo captado durante 2018, cuando dichos flujos sumaron 33 mil 677 
millones de dólares. 

En el reporte anual de remesas que difundió el banco central, destacó que el 
promedio enviado por cada paisano mejoró a 326 dólares, es decir, 1.31% más 
respecto a 2018, cuando era de 322 dólares. 

 

 

Remesas en nivel máximo histórico por más de 36 mil mdd: Banxico 
El Banco de México (Banxico) dio a conocer el nivel máximo histórico de las 
remesas, al cierre de 2019 registraron un monto total de 36 mil 48 millones de 
dólares. 
El envío de dólares por parte de mexicanos en el extranjero representó un aumento 
de 7.04 por ciento con respecto a 2018, al haber ingresado 33 mil 677 millones. 
 
Remesas llegan a máximo histórico de 36 mmdd  La Razón  
 

 

 
Infonavit detecta más de 143,000 empresas con irregularidades en aportaciones 

De 1 millón 25,000 empresas que realizan sus aportaciones al Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), 86% cumple de forma 
oportuna con sus contribuciones mientras que 14%, es decir 143,500, tiene 
problemas de incumplimiento con la hipotecaria del Estado.  

De acuerdo con Carlos Martínez Velázquez, director general del Infonavit, es una 
prioridad para esta institución que las empresas cumplan con sus obligaciones en 
materia de seguridad social, con el fin de garantizar el acceso a sus trabajadores a 
una vivienda.  

 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/remesas-registran-record-de-36-mil-mdd
https://www.dineroenimagen.com/economia/remesas-en-nivel-maximo-historico-por-mas-de-36-mil-mdd-banxico/119068?categoria=%22dinero%22
https://www.razon.com.mx/negocios/envio-de-remesas-alcanza-nivel-historico-en-2019-llega-36-mmdd/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Infonavit-detecta-mas-de-143000-empresas-con-irregularidades-en-aportaciones-20200204-0070.html
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Comercio, en riesgo por el coronavirus 
De prolongarse el coronavirus y paralizarse la producción en China, puede haber 
un impacto para México, dijo el director general del Consejo Empresarial Mexicano 
de Comercio Exterior (Comce), Fernando Ruiz Huarte. 

Explicó que las empresas del sector requieren importar bienes intermedios para 
transformarlos o ensamblarlos y exportar productos terminados sobre todo de la 
industria automotriz, electrónica, aeronáutica, de electrodomésticos y acero. 

La preocupación está en que pueden paralizarse los procesos de manufactura en 
China por dicha enfermedad y ello afectaría las importaciones de componentes y 
partes que recibe México de ese país. 

 
FMI puede pedir más apertura a petroleras 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) puede exigir mayor transparencia en la 
administración y gobernanza de las compañías petroleras nacionales (CPN), entre 
ellas Petróleos Mexicanos, tomando en cuenta que “las compañías poco escrutadas 
pueden tener un mal desempeño o convertirse en recipientes para la corrupción”. 

De acuerdo con el estudio Gigantes ocultos, realizado por David Manley, David 
Mihalyi y Patrick R P Heller, del Instituto para la Gobernanza de los Recursos 
Naturales, organismo dependiente del FMI, es hora de abrir las finanzas y 
operaciones de las compañías petroleras estatales porque “el aumento de la 
transparencia es una palanca crítica para responsabilizar al liderazgo de la empresa 
y alentar fuertes retornos de la inversión pública”. 
 

 

Brexit tendrá un impacto mínimo en México 

La salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE) tendrá un impacto mínimo en 
la economía mexicana, pero es necesario trabajar en un acuerdo comercial entre 
ambas naciones, afirmó el académico de la Universidad La Salle, Abraham Vergara. 

Para México no significa un gran socio comercial, ya que aunque ocupa el sexto 
lugar, si se compara con Estados Unidos y Canadá realmente es mínimo, ya que 
representa aproximadamente 4 mil 633 millones de dólares. El especialista afirmó 
que las afectaciones son mínimas, ya que existe el Tratado de Libre Comercio con 
la Unión Europea, el cual seguirá en vigor en tanto que se concreta el Brexit, por lo 
que precisó que México seguirá viéndose favorecido de los mismos aranceles que 
los actuales. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/comercio-en-riesgo-por-el-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fmi-puede-pedir-mas-apertura-petroleras
https://www.contrareplica.mx/nota-Brexit-tendra-un-impacto-minimo-en-Mexico20204216


 
 

37 

 

 

 
Suben 3% tarifas de carreteras de Capufe 
 
A partir de este miércoles, las tarifas de las carreteras y puentes del Fondo Nacional 
de Infraestructura (Fonadin), operadas por Capufe, tendrán un incremento promedio 
de 3 por ciento. 
 
En un comunicado, el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) informó que el 
ajuste a las tarifas permitirá cumplir con los requerimientos de servicios en la 
operación de los tramos carreteros. 
 
Así, aunque los nuevos precios aún no se actualizan aún en su sitio web, desde de 
las 0:00 horas del 5 de febrero, las carreteras y puentes operados por Capufe 
reflejarán el incremento. 
 
Capufe aumenta tarifas: ¿Cuánto cuesta ir a Puebla y Acapulco?  El Heraldo de 
México 
 
 
 
 

 
Dejan Gobierno 1 de cada 3 funcionarios de carrera 
 
Casi un tercio de los funcionarios que integraban el Servicio Profesional de Carrera 
(SPC) salieron de la Administración Pública Federal durante el primer año de 
Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
De acuerdo con registros oficiales de la Secretaría de la Función Pública (SFP), 
entre diciembre de 2018 y noviembre de 2019 salieron del Gobierno 8 mil 57 
servidores públicos, que representan el 30.8 por ciento de los 26 mil 172 
funcionarios de carrera que había al cierre de la Administración del priista Enrique 
Peña Nieto. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/suben-3-tarifas-de-carreteras-de-capufe/ar1867806?sc=1664
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/capufe-aumento-tarifas-carreteras-cuanto-cuesta-autopista-mexico-puebla-mexico-cuernavaca-acapulco/
https://www.reforma.com/dejan-gobierno-1-de-cada-3-funcionarios-de-carrera/ar1867868?v=4
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NOTAS NACIONALES 
 

 
Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 

 

AMLO espera que se resuelvan paros en escuelas de la UNAM; ve "mano negra" 
en marchas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que espera que los alumnos y 
autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) lleguen a 
un acuerdo, para resolver los paros estudiantiles que hay en los planteles. 

Sin embargo, el mandatario comentó que podría haber "mano negra" en 
las movilizaciones y en las tomas de planteles, por parte de los estudiantes 
encapuchados. 

"Espero que los universitarios, alumnos maestros investigadores académicos 
directivos de la UNAM lleguen a un acuerdo, que haya diálogo, que se escuchen los 
planteamientos que se tengan y se busque la solución a los problemas. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-5-de-febrero-4793235.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-5-de-febrero-4793235.html
https://www.milenio.com/politica/amlo-espera-resuelvan-paros-escuelas-unam
https://www.milenio.com/politica/amlo-espera-resuelvan-paros-escuelas-unam
https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-que-escuelas-estan-en-paro-estudiantil
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'La provocación es abierta', dice la UNAM 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) rechazó este martes lo que 
llamó "grupos violentos" que amparados "en la legitimidad de la exigencia del cese 
de la violencia de género, intentan a toda costa paralizar las actividades 
académicas". 

"La provocación es abierta", señaló la institución en un comunicado, luego de que 
la tarde de este martes un grupo de encapuchados rompieran vidrios de la fachada 
de Rectoría, hicieron pintas y prendieron fuego a la puerta principal del edificio. 

Esto ocurrió luego de un mitin en el que estudiantes protestaron contra la violencia 
de género dentro de la UNAM. Debido a este reclamo, algunos planteles de la 
Universidad han entrado en paro, y otros más analizan a hacerlo. 

 
 

 
AMLO rechaza propuesta de Gertz Manero para eliminar  delito de feminicidio 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la propuesta del fiscal 
general Alejandro Gertz Manero sobre eliminar el delito de feminicidio por la 
dificultad que para el Ministerio Público tiene acreditar ese delito. 
 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, López Obrador expresó que esto "no 
se mueve" ya que "si se lleva a cabo esta reforma, aun siendo buena, se puede 
malinterpretar". 
 
"En el caso de quitar causales para feminicidios, dijimos no, no se mueve porque si 
tenemos esta situación especial en la universidad y si se lleva a cabo esta reforma 
aun siendo buena se puede malinterpretar, entonces que las cosas queden como 
están, o sea, lo mismo en la cédula de identidad", dijo. 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-provocacion-es-abierta-dice-la-unam
https://www.milenio.com/politica/feminicidio-amlo-rechaza-propuesta-gertz-manero-eliminar-delito
https://www.milenio.com/temas/amlo
https://www.milenio.com/temas/alejandrogertz
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Gertz: tipificar el feminicidio complica inútilmente la procuración de justicia 

Alejandro Gertz Manero ratificó ayer lo que, ahora queda claro, es su posición 
institucional ante el feminicidio: este tipo penal no debe existir pues según él sólo 
estorba a la procuración de justicia. 

Gertz difundió su postura un comunicado oficial en el que se lee “si, simplemente, 
se tipifica y se mantiene el delito de feminicidio como un homicidio en contra de una 
mujer, éste debe tener el agravante y la penalidad más alta, que debe ser de 40 a 
70 años, que es superior a la que actualmente se aplica en cualquier delito de 
homicidio calificado o agravado”. 

Gertz reconoce que los asesinatos de mujeres se han incrementado desde 2012 a 
la fecha, en un 137.5 por ciento de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad.  

 

 

AMLO presentará una iniciativa para terminar con los “puentes” 

Al conmemorar el 103 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que para el próximo ciclo 
escolar presentará una iniciativa con el objeto que se acaben los “puentes” y se 
conmemoren las fechas históricas en su día. 

“Sé que es polémico, pero consideró que el que no sabe de dónde viene, no sabe 
a dónde va”, señaló el Presidente en su conferencia de prensa mañanera en 
Palacio Nacional. 

“¿Se acaban los puentes?”, se le preguntó al mandatario. 

“Sí... Hay un diablito en las redes sociales que está aquí arriba: diles que te vas a 
reelegir, que vas a rifar el avión, no fue el diablito, sino que deberás debemos 
fortalecer nuestra memoria histórica”, dijo. 

 
 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-gertz_tipificar_el_feminicidio_complica__inutilmente_la_procuracion_de_justicia-1145014-2020
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mananera-amlo-presentara-iniciativa-para-terminar-con-los-puentes
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AMLO propondrá el fin de los 'puentes' y que días feriados sean cuando 
corresponda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó este miércoles que 
propondrá una reforma en el calendario escolar de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) para que los festivos por fechas históricas ya no se recorran a los 
lunes. 

"Hoy anuncio que terminando el actual ciclo escolar, voy a proponer reformas, 
cambios, para regresar a las fechas históricas, para que sea festivo el día que se 
conmemore una fecha histórica", dijo en el aniversario de la promulgación de la 
Constitución de 1917. 

El mandatario argumentó que la medida obedece a que muchos estudiantes 
desconocen fechas importantes para la historia del país y solo prestan atención al 
hecho de que no tendrán clases. 

 

 

AMLO anuncia reforma para eliminar “puentes” por fechas históricas 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, anunció 
que promoverá una reforma para que, a partir del próximo ciclo escolar, se eliminen 
los puentes, y se dé el día en la fecha exacta de conmemoraciones históricas. Lo 
anterior, aseguró, debido a que “en los últimos tiempos se han dejado en el olvido 
estás fechas cívicas”. 

“Es lamentable. Los niños de secundaria hablan de los puentes, pero no del por qué 
no asisten a la escuela un viernes o un lunes como acaba de suceder. Hoy nadie 
recuerda que un cinco de febrero de promulgó la Constitución”, expuso durante la 
conferencia matutina de este miércoles. 

 

 

 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/adios-a-los-puentes-amlo-propondra-cambios-a-los-festivos-para-las-escuelas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/adios-a-los-puentes-amlo-propondra-cambios-a-los-festivos-para-las-escuelas
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-anuncia-reforma-para-eliminar-puentes-por-fechas-historicas/
https://twitter.com/lopezobrador_?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor
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Más de 103 mil planteles son atendidos en primera etapa de 'La Escuela es Nuestra': 
SEP 

El secretario de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma, señaló este 
miércoles que ya se atiende a planteles de educación básica con el programa 'La 
Escuela es Nuestra', el cual en su primera etapa atenderá 103 mil 268 escuelas. 

Esta etapa será dividida en dos fases: la primera está comprendida por la atención 
de 26 mil 210 planteles ubicados en mil 363 municipios de 31 entidades del país, 
dando prioridad a aquellas escuelas ubicadas en las comunidades más pobres, 
apuntó en la conferencia de prensa matutina. 

Estos planteles ya son atendidos actualmente, mientras que una segunda fase 
iniciará en marzo para apoyar a las más de 77 mil escuelas restantes de la meta. 

 

 

Inegi estrena tecnología de rastreo y encriptación para levantar Censo 2020 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) utilizará dispositivos móviles 
de rastreo para la seguridad de los 150 mil encuestadores que levantarán el censo 
de Población y Vivienda 2020 –70 por ciento mujeres–, dado el incremento de la 
inseguridad y el actuar de la delincuencia organizada en zonas ya identificadas por 
el organismo. 

Esos dispositivos tendrán también una función operativa, pues ahí se guardará toda 
la información de los entrevistados con las más altas medidas de seguridad. En ellos 
se invirtieron 330 millones de pesos, de los 12 mil millones que se tienen 
presupuestados para la realización del Censo, que se levantará del 2 al 27 de 
marzo. 

“Estamos reforzando las medidas de seguridad con la finalidad de tener más 
protección de nuestros entrevistadores, porque más del 70 por ciento es mujer”, 
afirmó en entrevista con El Financiero, Edgar Vielma Orozco, director general de 
Estadísticas Sociodemográficas del Inegi. 
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Al Gobierno le conviene un INE confiable y fuerte: Ciro Murayama 

Ciro Murayama, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, comentó este 
martes que al Gobierno federal le conviene que el INE sea un organismo confiable 
y, además, fuerte. 

"Tengo la impresión de que al Gobierno le conviene un INE confiable porque 
elecciones competidas va a seguir habiendo, porque la gente no piensa toda igual 
(...)", apuntó Murayama en entrevista con Javier Risco en La Nota Dura. 

En tanto, Murayama también consideró que al Gobierno le convendría un organismo 
fuerte y que, ahora que están por renovarse cuatro asientos en el consejo general 
del INE, esperaba que la Cámara de Diputados tuviera "altura de miras" al elegirlos. 

 

Yeickol Polevnsky ordenará una auditoría dentro de Morena 

Yeidckol Polevnsky, secretaria general de Morena, negó que el partido se 
encuentre dividido, aunque aseguró que hay varios malentendidos dentro de 
la fórmula política. 

En entrevista con Alejandro Cacho, la representante aseguró que los únicos 
gastos no relacionados con la administración de los materiales y recursos del 
partido que se tienen permitidos son la formación integral para sus funcionarios y 
las conferencias que se les otorgan. 

 

Impugna Yeidckol Polevnsky ante el TEPJF congreso en el que fue destituida 

En un intento por anularlo, la secretaria general en funciones de presidenta, 
Yeidckol Polevnsky, impugno ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), el Congreso del pasado 26 de enero en el que fue destituida 
del cargo.  

Polevnsky dejó en claro que en estos momentos sólo existe un Comité Ejecutivo 
Nacional y es el que ella preside, pues es el que está validado por el INE y, advirtió 
que su representante ante este Instituto no puede ingresar cualquier documento 
ante el Consejo General.   
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/al-gobierno-le-conviene-un-ine-confiable-y-fuerte-ciro-murayama
https://heraldodemexico.com.mx/pais/yeickol-polevnsky-auditoria-morena/
https://www.cronica.com.mx/notas-yeidckol_impugna_ante_el_tepjf_el_congreso_que_la_destituyo_al_frente_de_morena-1145017-2020
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Al descubierto, andanzas de Raúl Salinas, “el hermano incómodo” 

El Archivo General de la Nación (AGN) prepara una versión pública del espionaje y 
seguimiento que hizo el Estado mexicano sobre Raúl Salinas, hermano del 
expresidente Carlos Salinas de Gortari y en la cual detallarán datos de su esfera 
más íntima, como ideología política, así como la narración de diversos actos 
delictivos. 

EL UNIVERSAL tuvo acceso a la resolución del Comité de Transparencia del 
Archivo General de la Nación, en la cual estableció clasificar de manera parcial la 
información de naturaleza sensible de los expedientes que la institución tiene sobre 
el llamado Hermano incómodo y que sólo abarcará de 1980 a 1985, es decir, 
periodo cuando fue funcionario de la Conasupo. 

El documento detalla que son dos expedientes sobre el político que se encontraron: 
uno con información que cubre el periodo de 1983 a 1985 localizado en documentos 
del acervo de la extinta Dirección Federal de Seguridad (DFS); el otro contiene 25 
hojas que abarcan de 1980 a 1984 y está constituido con información de los 
documentos del acervo de la extinta Dirección General de Investigaciones Políticas 
y Sociales (DGIPS). 

 
 

 
Tráfico sexual, negocio familiar que se hereda en Tlaxcala 

A unas calles del centro de esta ciudad, un grafiti evidencia una parte de su historia: 
la trata de mujeres con fines de explotación sexual. El mural de fondo negro muestra 
a un grupo de perros que emulan a hombres bebiendo en un billar, mientras una 
mesera, que aparenta ser una gata de mirada triste, les sirve los tragos. 

Transitar por este municipio, considerado por académicos y activistas la cuna de los 
padrotes más poderosos del país, da la impresión de que ese fenómeno dejó 
cimentadas sus bases en las grandes mansiones de estilo californiano 
abandonadas que abundan en la localidad, así como en los hoteles de paso que la 
rodean. 

Aunque familias de este lugar, como los Carreto Valencia, se encuentran 
cumpliendo sentencias en Estados Unidos por explotar a mujeres que secuestraban 
en México, la herencia de este delito sigue presente. 
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Uruapan: “Cuerpo de mi hijo quedó sobre su hermano; sólo jugaban maquinitas” 

Cuando Adela Montes Sandalla llegó al lugar donde ocurrió la masacre, la primera 
imagen fue muy dolorosa: el cuerpo de uno de sus hijos estaba encima de su 
hermano menor, como si su intención fuera protegerlo. Lo logró parcialmente. 

Ricardo Sandoval Montes, de 21 años, murió de varios disparos en el cuerpo. Su 
hermano, Héctor, de 15, está en un hospital privado donde su estado de salud se 
reporta grave. 

Adela es ama de casa y vecina del Barrio de La Magdalena, vive a una calle del local 
de videojuegos donde el lunes fueron asesinadas a tiros nueve personas y dos más 
resultaron lesionadas. Entre las víctimas están sus dos hijos. 
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Prohíbe Maduro ingreso de CIDH al país 

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) denunció este martes 
que la negativa del gobierno del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, a que 
su delegación entre al país petrolero demuestra el miedo a que se conozca la 
realidad de la nación. 

La comisión previó una visita a Venezuela para ayer y esperaba concluirla el 
próximo 8 de febrero, pero el régimen de Maduro advirtió que la delegación no 
estaba autorizada, lo que desató una ola de críticas. 

“Nosotros interpretamos esta medida del gobierno [venezolano] como algo que 
representa un miedo, es propio de los regímenes autoritarios no abrirse al escrutinio 
internacional en materia de derechos humanos”, aseveró Paulo Abrao, secretario 
ejecutivo de la CIDH. 

 
Trump exhibe sus logros... y desdeña a Pelosi 

Impulsado por un juicio político que no le hizo mayor daño y en el que se prevé será 
hoy exonerado, así como por el desastre del caucus demócrata de Iowa que da el 
banderazo de salida a la campaña para las elecciones del 3 de noviembre, el 
presidente estadounidense, Donald Trump, dio anoche en el Congreso, en 
Washington, su tercer discurso sobre el Estado de la Unión que fue más bien otra 
presentación de su programa político con miras a la reelección. 

Lo más destacado, al menos por los medios, fue la enemistad que volvió a 
evidenciarse con la presidenta de la Cámara de Representantes, la demócrata 
Nancy Pelosi, a quien le negó el saludo y quien respondió rompiendo la copia del 
discurso que le fue entregada. 

Por lo demás, ninguna novedad, sólo un repaso de lo que el mandatario republicano 
considera sus “maravillosos” logros, encabezados por la economía y una palabra 
que siempre suena muy bien a los oídos de los estadounidenses: empleos, 
empleos, empleos. 
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Nancy Pelosi rompe discurso de Trump 

La líder de los demócratas en el Congreso de Estados Unidos, Nancy Pelosi, rompió 
el martes la copia del discurso del presidente Donald Trump sobre el Estado de la 
Unión, en un duro gesto político tras escuchar al mandatario promocionar sus logros 
en el cargo. 

La presidenta de la Cámara de Representantes, que estaba ubicada detrás 
de Trump y junto al vicepresidente Mike Pence durante la ceremonia en el Capitolio, 
tomó el documento y lo destrozó de manera muy visible. 
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COLUMNAS  FISCALES 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Sorpresas en la ‘lista negra’ de empresas del SAT 

En enero, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) incorporó a su ‘lista negra’ 
a un total de 700 empresas relacionadas con la presunta simulación de operaciones 
inexistentes y el uso de facturas falsas. 

La publicación de la lista con razones sociales es parte de la estrategia del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), encabezado por Raquel Buenrostro, y de la 
Procuraduría Fiscal de la Federación, a cargo de Carlos Romero, para infundir temor 
entre los contribuyentes ‘mal portados’, aunque algunos de los evidenciados siguen 
funcionando. 

Ejemplo de ello es la operación en el mercado de un grupo de empresas de limpieza 
que entre 2013 y 2018 recibieron contratos públicos cercanos a 200 millones de 
pesos, y que fueron ligadas por la Secretaría de Hacienda a una red de transferencia 
irregular de recursos con una de las contratistas consentidas de Emilio Lozoya: la 
brasileña Odebrecht. 

Se trata de las firmas Adding Machine Company de México, SWT de México, Met 
Limpieza e IECL de México; las dos últimas aún con operaciones en el mercado 
mexicano y litigando, en el caso de IECL de México, su salida de la lista de 
empresas con operaciones irregulares del SAT. 

Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, estas cuatro empresas se caracterizaron 
por presentar propuestas conjuntas para otorgar servicios de limpieza de inmuebles, 
principalmente con los gobiernos de Coahuila, el Estado de México y en la Comisión 
Federal de Electricidad, entonces dirigida por Enrique Ochoa. 

Destaca, por ejemplo, el contrato número 9200006456 que las cuatro compañías 
firmaron con la CFE el 19 de junio de 2015 por más 10 millones de pesos para 
otorgar el servicio de “Aseo y limpieza en las instalaciones Oficinas Divisionales, 
Zonas Tampico, Mante, Victoria, Matehuala, San Luis Potosí, Río Verde, Valles, y 
Huejutla de la División de Distribución Golfo Centro”. 
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JOSÉ YUSTE 
Carpetazo a la facturación instantánea 

El último anuncio que dio Margarita Ríos Farjat, antes de dejar el Servicio de 
Administración Tributaria, fue la puesta en marcha de la facturación instantánea. A 
finales de noviembre, la exjefa del SAT anunciaba que todas las tarjetas de crédito 
o débito bancarias tendrían un chip para que, al momento de realizar cualquier 
compra, el consumidor, de inmediato, tuvieran una factura. Sin embargo, este 
rimbombante anuncio se quedó en el ya merito. A escasos dos meses de darse a 
conocer, el SAT y los banqueros le están dando carpetazo a la facturación 
instantánea. 

Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México, dijo que los 
bancos estarían dispuestos a colaborar. Incluso hasta le tocó defender el argumento 
de que no se trataba de terrorismo fiscal. Sólo era una forma más rápida y expedita 
de sacar una factura. Pero dicho proyecto no va. Se desechó la facturación 
instantánea por dos motivos. 

BUENROSTRO, NO POR TERRORISMO FISCAL 

En primer lugar llegó Raquel Buenrostro al SAT, quien venía de haber empujado el 
inicio de las compras consolidadas de medicamentos en el gobierno de la 4T. 
Buenrostro llegó con todo el aval del presidente López Obrador pero, sobre todo, 
con una misión clara: no generar terrorismo fiscal.  Así lo dio a conocer en su reunión 
con la Comisión Permanente el 14 de enero pasado. La nueva Jefa del SAT no 
emprenderá acciones de terrorismo fiscal contra el contribuyente. Ya lo ha dicho: el 
SAT tiene las herramientas para combatir las facturas falsas y van por los grandes 
contribuyentes que tienen en tribunales litigios por hasta 1 billón 145 mil millones de 
pesos. 
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Propiedad intelectual en la mira 

La Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos analiza ya la 
observancia que los países con los que tiene relaciones hacen de las leyes de 
propiedad intelectual y derechos de autor. 

México no solo debería de ser ingresado a la lista de revisión, sino incluso a la 
llamada la Sección Especial 301 por incumplir los preceptos por los altos niveles de 
piratería y violación a la legislación. 

Sin embargo, por aspectos meramente políticos la Casa Blanca no ha procedido. A 
finales de marzo o a más tardar en abril próximo la oficina a cargo de Robert 
Lighthizer publicará la famosa lista negra. 

La International AntiCourtenfeiting Coalition, organización basada en Washington 
dedicada a combatir la piratería y falsificación de productos, empezó a recabar 
opinión de despachos de abogados. 

El entorno no es precisamente el mejor. En el primer año de gobierno de la 4T, la 
Unidad Especializada en delitos de Propiedad Intelectual de la Fiscalía General de 
la República no ha hecho nada. 

Y es hasta cierto punto lógico: en el ánimo del fiscal Alejandro Gertz Manero no 
están las fiscalías especiales, áreas que más bien se buscan desaparecer como 
parte de una reingenería institucional. 

Las Aduanas, que ahora administra Ricardo Ahued, no dejan de ser foco que 
alimenta los mercados negros de calzado y ropa por una mezcla de omisión, 
negligencia y corrupción. 

Entre 40 y 50 contenedores máximo con productos apócrifos se han decomisado en 
el último año, lo cual es un volumen ínfimo si se consideran que se mueven en el 
país cerca de 3.5 millones. 

En donde la 4T sí ha estado muy activa es en promover leyes y reformas que 
benefician a pueblos indígenas, pero no sobre un razonamiento jurídico bien 
sustentado, sino en prácticas de extorsión. 

Por ejemplo, hace tres meses se promulgó la Ley de Cultura, que en esencia 
restaura el dominio público para que los pueblos registren lo que creen es de su 
propiedad, lo que sin duda es bueno. 
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 
Negligencia ante la trata 

 
EL UNIVERSAL, en colaboración con el programa Por la mañana, de Grupo 
Fórmula, incursionó en el epicentro mismo de uno de los delitos con perspectiva de 
género con más repercusión pero a la vez con menos atención en la actualidad. El 
equipo de investigación llegó a Tenancingo, Tlaxcala, lamentable centro nacional 
de la trata de mujeres con fines de explotación sexual. 
  
Pueblo pobre con residencias ostentosas y autos de lujo, es el mismo lugar en el 
que la reportera estadounidense Lara Logan, de la cadena Fox News, denunció que 
los tratantes se encontraban bajo protección de la policía local, cuyos agentes a 
principios de año le impidieron realizar su labor de información, presionándola para 
que se retirara del pueblo y que para mayor intimidación le relataron que una 
semana antes de su visita, dos personas habían sido linchadas simplemente por 
haber preguntado por el lugar. 
  
Además de la protección directa, el delito cuenta también con el desinterés o la 
negligencia de las autoridades locales, pues en el lapso de 6 años comprendidos 
entre 2011 y 2017, de un monto superior a las dos centenas de denuncias, apenas 
9 fueron objeto de una resolución condenatoria. 
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SALVADOR GARCÍA SOTO  

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La boda de la hermana de Ovidio y el fentanilo 

Muy poca gracia debió hacer a las autoridades estadounidenses la comentada y 
difundida boda de Alejandrina Guzmán, hija de Joaquín Guzmán Loera y hermana 
de Ovidio Guzmán, el otro hijo del Chapo que doblegó al Estado mexicano al ser 
liberado tras su detención el 17 de octubre de 2019. La Catedral de Culiacán, la 
misma ciudad donde ocurrió la inédita hazaña que convirtió a un desconocido como 
Ovidio en leyenda del narcotráfico, fue el escenario de la lujosa boda de la que nadie 
en el gobierno del presidente López Obrador estuvo enterado y que fue presumida 
en las redes sociales como cualquier evento de la socialité mexicana. 

Incluso en la prensa y en las redes hay versiones que aseguran que el mismo 
Ovidio, en contra de quien pesa una orden de aprehensión del gobierno de Estados 
Unidos y una solicitud de extradición que no pudo cumplimentarse en aquel fallido 
operativo del “Culiacanazo”, asistió como invitado al ostentoso festejo de su 
hermana, que a plena luz del día en una Catedral cerrada exclusivamente para su 
ceremonia y luego en la lujosa finca Álamo Grande, confirmó que, aún con su padre, 
El Chapo Guzmán, preso de por vida en una cárcel estadounidense, el poderío de 
su familia y del Cártel de Sinaloa sigue intacto y hasta se exhibe públicamente y sin 
tapujos. 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Muchos homicidios, pocos homicidas 

Este fin de semana, Michoacán se incendió de nuevo. Uruapan, para ser preciso. 
Ese municipio fue escenario de un hecho terrible: en un local de maquinitas, un 
grupo de cuatro hombres armados asesinó a nueve personas, incluyendo a tres 
adolescentes. 

La explicación oficial sobre el evento ha sido la de siempre: una disputa entre grupos 
criminales. Hay algo de cierto en eso. Pero esa teoría omite un hecho más básico: 
la gente mata porque no hay consecuencias en la mayoría de los casos. En 
Michoacán, ocho de cada diez homicidios cometidos en 2018 quedaron impunes, 
según un reporte reciente de la organización Impunidad Cero. Y eso es mejor que 
la tasa nacional (89.1%). 

Esto resulta patético si se considera que, probablemente, una parte considerable de 
la violencia letal es responsabilidad de un número relativamente pequeño de 
individuos. 
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Cómo maquillan las cifras en “El pulso de la salud” de la mañanera 
 
El presidente López Obrador se refirió a mi columna de ayer, en su conferencia 
mañanera. Irónicamente dijo: “ahora Loret de Mola está preocupado por el 
desabasto de las medicinas. Muchas gracias a todos, eso es la democracia, de que 
todos ayudemos”. De nada. 
  
El presidente se enojó al leer en estas Historias de Reportero que su gobierno está 
escondiendo las verdaderas estadísticas sobre el desabasto de medicamentos. 
Denuncié que dentro del propio Instituto Mexicano del Seguro Social habían 
detectado un histórico desplome en la atención a las recetas de los 
derechohabientes: en cinco meses cayeron de casi 99% a aproximadamente 89%, 
algo que no se había visto en muchos años. Se trata del Índice Nacional de Atención 
a Recetas, que elabora el propio Seguro Social, al que tuve acceso pero que no ha 
hecho público. 
  
Sin embargo, en el “Pulso de la Salud” que realiza todos los martes en la conferencia 
mañanera, el gobierno federal reportó que se estaban surtiendo 98% de las recetas. 

BAJO RESERVA 

El Insabi, amarga medicina para gobernadores del PAN 

Una semana de negociaciones de los gobernadores del PAN y sus secretarios de 
Salud con el gobierno federal para acordar los términos de la adhesión de los 
panistas al Insabi terminaron con un portazo en Palacio Nacional. Nos explican que 
los mandatarios estatales de Acción Nacional habían llegado a un primer 
entendimiento con el subsecretario de Salud federal, Hugo López-Gatell Ramírez, 
para una incorporación gradual a los servicios de salud del Instituto de Salud para 
el Bienestar. Sin embargo, nos cuentan, los gobernadores, encabezados por Martín 
Orozco, de Aguascalientes, se toparon con la negativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador: o le entran así o no le entran. Nos relatan que los azules 
argumentaron en la comida celebrada este martes en Palacio Nacional que el 
mandatario no quiso reconocer el acuerdo previo de los gobernadores con don 
Hugo. Palabras más, palabras menos, dijo que el subsecretario no sabe mucho de 
política. Y les aplicó la amarga medicina 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva


 
 

54 

 

RICARDO ROCHA 

DETRÁS DE LA NOTICIA 

La increíble historia del Tesoro Escondido de México 
Yo sé que es de no creerse. Yo tampoco me lo creí en un principio. A ver: en 1866, 
y para ser reconocido como República, el Estado Mexicano depositó cinco millones 
de pesos en monedas de oro, que luego de 154 años y gracias a la reinversión 
exponencial de sus rendimientos, ha alcanzado la cantidad inconcebible de 822 
billones de pesos. Dije billones. O sea, millones de millones. O sea, 822 millones de 
millones de pesos. O sea, el actual presupuesto 2020 de todo el gobierno federal 
de seis billones, durante los próximos 137 años. O si usted prefiere, el doble del 
presupuesto actual 68 años. O el triple durante 45 años. O sea, una transformación 
fantástica de la inversión, el desarrollo y el crecimiento. La utopía hecha realidad. 
La panacea materializada. 
  
Aunque, para ser sinceros, ahorita solo podríamos disponer de los rendimientos que 
son 24 billones. Es decir, duplicar el presupuesto anual de la 4T. Porque para retirar 
capital se requeriría de un acuerdo de los 2,743 pueblos originarios del país, que 
serían los primeros beneficiarios de este fondo que, de tan abundante, está 
respaldado en grandes bancos del extranjero como el Bank of America o el Banco 
de Londres. 

 
SACAPUNTAS 

Monreal lo deja claro 

Es un hecho que el presidente López Obrador puede sobrevivir sin Morena. Así de 
claro lo explicó ayer a Salvador García Soto, en Heraldo TV, el líder de los 
senadores de ese partido, Ricardo Monreal, quien dejó entrever que el mandatario 
puede hasta renunciar a ese instituto. Y sobre él mismo, subrayó que no es de 
extrema izquierda, sino más de centro.  

Todos contra Yeidckol 

Se va cerrando la pinza contra Yeidckol Polevnsky en Morena. Alfonso Ramírez 
Cuéllar, el otro presidente del partido, logró neutralizar a Alejandro Rojas, uno de 
los aspirantes a la presidencia morenista, y se echó a la bolsa a Rafael Barajas, 
director del Instituto Nacional de Formación Política, además de tener aval 
de Bertha Luján. Pero Yeidckol, nos dicen, trae mano en el TEPJF.      

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-rocha
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-rocha
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ALHAJERO 

MARTHA NAYA 

A qué viene Kozak 

Las visitas de funcionarios estadounidenses a México son cada vez más frecuentes. 

Las visitas de funcionarios estadounidenses a México son cada vez más frecuentes. 

Hoy toca el turno a Michael Kozak, subsecretario interino de Estado para Asuntos 
del Hemisferio Occidental de Estados Unidos, y la pregunta que ronda es ¿a qué 
viene concretamente? 

La embajada de Estados Unidos señala que el diplomático se reunirá con el 
canciller Marcelo Ebrard –a quien no conoce personalmente-, y otros miembros del 
gabinete, con los que abordará distintos temas de la agenda bilateral. 

Generalidades que nada dicen…; sobre todo si tomamos en cuenta que otros 
funcionarios de los EU son quienes se ocupan de los temas más importantes hoy 
en día entre ambos países: Mike Pompeo, Mike Pence, Jared Kushner, en 
migración; el fiscal William Barr, en seguridad; Robert Lighthizer, Wilbur Ross y el 
ya citado Kushner, en comercio. 

¿Entonces, cuál es la razón de la visita de Kozak? 

Quizás la explicación se encuentre en el marco de la misma: La visita –según 
informa la Embajada de EU- forma parte de una gira que el funcionario federal 
llevará a cabo entre el martes 4 y sábado 8 de febrero por México y Guatemala, 
donde promoverá la prosperidad, la seguridad y la gobernabilidad democrática en 
la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/a-que-viene-kozak/
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Pemex y el coronavirus 

Uno de los efectos más complejos que podrá tener el coronavirus en la economía 
del mundo lo empezó a reflejar esta semana el precio del petróleo, que se desplomó 
dramáticamente en las últimas semanas, desvelando el temor a un impacto 
económico mayor por una demanda contraída. En un mes, entre el arranque de 
enero y ayer, el barril de Brent cayó de Dlls. $68 a menos de Dlls. $55, lo que 
representa un desplome de alrededor de veinte por ciento. 

Para el petróleo mexicano también hay problemas. A principios de año la mezcla de 
Pemex, que encabeza Octavio Romero, se cotizaba en casi Dlls. $59 dólares por 
barril, mientras que ayer se desplomó a poco más de Dlls. $44, muy por debajo de 
los Dlls. $49, que es el número establecido en los Criterios Generales de Política 
Económica para 2020 por parte de la Sría. de Hacienda y Crédito Público. Una 
disminución consistente del precio del petróleo mexicano podría meter demasiada 
presión en las finanzas públicas a pesar de las coberturas petroleras contratadas, 
dado que se reduce el margen de maniobra fiscal para el gobierno. Hacienda 
mantuvo, en voz del subsecretario Gabriel Yorio, la previsión de crecimiento de dos 
por ciento para este año, lo cual es prácticamente imposible que ocurra. En 
consecuencia, la capacidad recaudatoria del gobierno se verá severamente 
comprometida y, si el petróleo se desploma por el coronavirus —como ya está 
ocurriendo—, es previsible que la secretaría que encabeza Arturo Herrera vuelva a 
echar mano del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios. 

 

 
FRENTE POLÍTICO 
1. Un nuevo modelo. La Comisión de Trabajo y Previsión Social del Senado llevará 
a cabo, el próximo 12 de febrero, el Parlamento Abierto sobre la regulación en 
materia de subcontratación, en el que participarán representantes del gobierno 
federal, del sector empresarial, líderes sindicales y académicos para deliberar en 
torno al dictamen que fue aprobado en comisiones unidas el año pasado.  
2. Moneda de cambio. Nueve gobernadores del PAN acudieron a Palacio Nacional 
para comer con el presidente López Obrador. Ahí expusieron su propuesta para 
coordinarse y llegar a la gratuidad de la atención médica, pero sin entregar sus 
servicios de salud a la federación.  
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/pemex-y-el-coronavirus/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1362274
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 
¿Quién busca encender la UNAM? 
Ya lo he contado: participé en el movimiento estudiantil de 1986-1987 en la UNAM. 
Hace 33 años, la universidad se encontraba cerrada por una huelga declarada por 
el Consejo Estudiantil Universitario. La estallamos el 29 de enero y la levantamos el 
17 de febrero. 
No me espanta, pues, el activismo estudiantil. En aquel momento, luchábamos por 
la democratización de las decisiones en la UNAM, mediante un Congreso 
Universitario, de carácter resolutivo, que se celebró en 1990, y al que se llegó 
mediante un diálogo público. Y creo que, en ese sentido, el movimiento enriqueció 
la vida de la máxima casa de estudios. 
 
JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 
En riesgo la autonomía y la UNAM 
Ayer en la madrugada intentó ser tomada por unos 30 jóvenes embozados la 
Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. La semana 
pasada había sido tomada Ciencias Políticas y Filosofía y Letras lleva ya tres meses 
ocupada. La toma de Derecho fue impedida por un grupo de profesores, 
encabezados por el director de la facultad, Raúl Contreras.  
Poco después fue tomada la Preparatoria 8 de la misma Universidad Nacional. Al 
día de hoy hay unas ocho escuelas y facultades ocupadas por jóvenes no 
identificados que ni siquiera se sabe si son o no estudiantes universitarios. 
 
LEO ZUCKERMAN 
¿Un homosexual en la Casa Blanca? 
Me gustaría, y mucho, que el candidato presidencial de los demócratas sea un 
hombre de 38 años de nombre Peter y apellido impronunciable: Buttigieg. 
 
Me encantaría porque sería una disputa fantástica entre esos dos mundos 
irreconciliables que coexisten en Estados Unidos: el populista-conservador, 
representado por el presidente Trump, y el racional-liberal, de Pete Buttigieg. 
 
MARÍA AMPARO CASAR 
Así es y así nos irá 
No hay mejor ensayo a citar en estos tiempos que La economía presidencial, 
de Gabriel Zaid, publicado inicialmente en 1987. Y vaya para los que no admiten la 
crítica la siguiente aclaración: en la introducción de la más reciente edición, el autor 
destaca que “hay quienes hablan con nostalgia de los viejos tiempos del PRI. 
Olvidan los desastres del poder arbitrario, los bandazos sexenales que llevaron a 
México de tumbo en tumbo”.  
Se refiere no sólo a los presidentes Luis Echeverría (1970-1976) y José López 
Portillo (1976-1982), quienes “tomaron el control personal de la economía mexicana 
para acelerar su desarrollo, y la descarrilaron”, sino también a “los tres 
sexenios neoliberales (1982-2000), que es preferible llamar programadores porque 
la autocracia no es liberal” y que “resultaron un fiasco”. 
 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/quien-busca-encender-la-unam/1362256
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/en-riesgo-la-autonomia-y-la-unam/1362255
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/un-homosexual-en-la-casa-blanca/1362261
https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/asi-es-y-asi-nos-ira/1362253
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ALICIA SALGADO 
Unificación de Zama, clave para confianza de IP 
Aunque Pemex, de Octavio Romero, solicitó a la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH), presidida por Rogelio Hernández Cázares, autorización para 
construir, en el primer trimestre de este año, el pozo exploratorio Asab-1EXP, 
asociado a la Asignación de la Ronda Cero a PEP AE-0005-2M-Amoca-Yaxché-03, 
hasta el momento no hay evidencia de que se hayan iniciado los trabajos 
correspondientes. 
Esto es crítico para avanzar en el proceso de unificación de yacimientos que ha 
demandado el operador del Contrato CNH-R01-L01-A7/2015, el consorcio Talos, 
que dirige Tim Duncan, quien el pasado 9 de diciembre solicitó a la Sener, 
encabezada por Rocío Nahle, iniciar el proceso de consulta tras realizar el Aviso de 
Notificación de Yacimiento Compartido y por el cual Pemex debió responder, el 
pasado 24 de enero, si se atienden a los plazos de respuesta incluidos en las reglas. 
 
DAVID PARAMO 
Momento de pragmatismo 
No existe un solo dato que haga pensar que la economía saldrá del estancamiento. 
Ayer, el Inegi dio a conocer nuevas caídas en la confianza empresarial y al mismo 
tiempo se publicó una batería de análisis que confirman que 2020 tendrá, en el 
mejor de los casos, una recuperación muy moderada. 
Los consultados por el Banco de México disminuyeron en 0.1 puntos porcentuales 
su estimación con respecto al mes previo, con lo que calculan que el PIB crecerá 
1% durante este año. Tradicionalmente, estas estimaciones van disminuyendo mes 
a mes. 
 
EL CONTADOR 
1.  Hay empresas que enfrentan y no le temen a virus informáticos, pero sí a los que 
amenazan en el mundo real. El coronavirus sigue afectando no sólo a la salud de 
miles de pacientes, sino también a varias industrias y entre ellas las firmas del sector 
de la tecnología. La compañía surcoreana, LG, que encabeza Jo Seong-jin, informó 
ayer por la tarde que no participará en el Mobile World Congress que se realizará a 
finales de este mes en Barcelona, España, por seguridad de sus empleados, 
clientes y socios.  
2.  La primera edición de Expo Logística y Transporte Bajío reunirá a la crema y 
nata del sector en Querétaro, entidad que se mantiene en los primeros lugares de 
la industria. Así, entre los exponentes más esperados destaca los de Traxión, de 
Aby Lijtszain, empresa que se ha posicionado como punta de lanza en la generación 
de tecnologías de primer mundo para coordinar el envío y recepción de mercancías 
desde su manufactura, llegada a puertos y aduanas, hasta llegar a las manos del 
usuario final. 
 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/unificacion-de-zama-clave-para-confianza-de-ip/119089
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/momento-de-pragmatismo/119087
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119086
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MARICARMEN CORTES 
IMSS respetará tope a pensionados L73 
Ayer le comentamos que sería Zoé Robledo, el director del IMSS, quien tendría la 
última palabra tras la resolución de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, la cual estableció que el tope de las pensiones para quienes se 
jubilarán con la Ley IMSS 1973 debía ser de 10, y no de los actuales 25 salarios 
mínimos. 
Robledo tomó ayer al toro por los cuernos y frente a la lógica preocupación que 
generó la resolución de la SCJN, sobre todo ante el temor de que se aplicara en 
forma retroactiva, aclaró, ni más ni menos que en la mañanera, que no habrá ningún 
cambio para los pensionados bajo la Ley de 1973. Se mantendrá el tope de 25 
salarios mínimos. 
 

 
JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

¿Quién quiere incendiar la UNAM? https://www.milenio.com/opinion 
 

Mantener a la Universidad Nacional Autónoma de México a salvo de los 
movimientos políticos ha sido una hazaña de rectores magníficos como lo fue Juan 
Ramón de la Fuente, quien llegó en 1999 en medio de la mayor huelga de la máxima 
casa de estudios, y su sucesor, José Narro, por citar solo a dos de los antecesores 
del doctor Enrique Graue, hoy a cargo. Con De la Fuente se resolvió aquel paro de 
nueve meses y superó la transición del PRI al PAN en 2000 y los peores momentos 
del proceso electoral de 2006 del que hasta la fecha Andrés Manuel López Obrador 
califica de fraude, y todo el conflicto postelectoral, el plantón Zócalo-Reforma. Lo 
que se pretendió fue llevar el conflicto a la UNAM, lo que el hoy embajador ante la 
ONU impidió.  
 
CARLOS PUIG 
¿Primero los pobres? ¿Todos? https://www.milenio.com/opinion 

yer reproduje los números que pintan el infierno que son las principales cárceles del 
Estado de México. 
 Repito que no es que en el Estado de México estén las peores, no. Muchos estados 
tienen peores niveles de sobrepoblación, violencia, y degradación al interior de sus 
penales. Al menos el Estado de México tiene ya un diagnóstico claro y una 
propuesta de solución, lo que no pasa en entidades con gravísimos problemas que 
más temprano que tarde estallarán. Los penales federales están en mucho mejores 
condiciones que los estatales  
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/imss-respetara-tope-pensionados-l73/119088
file:///C:/Users/jeniffer.canales/Desktop/FORMATOS/¿Quién%20quiere%20incendiar%20la%20UNAM%3f%20https:/www.milenio.com/opinion
file:///C:/Users/jeniffer.canales/Desktop/FORMATOS/¿Primero%20los%20pobres%3f%20¿Todos%3f%20https:/www.milenio.com/opinion
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Por qué cayeron los homicidios entre 2012 y 2015? 

He preguntado a expertos por qué cayeron los homicidios en México entre 2012 y 
2015. Y por qué volvieron a subir. Entre 2012 y 2015 los homicidios bajaron de 26 
mil a 20 mil. Luego subieron año con año hasta los 36 mil de 2019, cifras redondas 
también. ¿Qué hicieron los gobiernos de 2012 a 2015 para bajar los homicidios?  

Nadie tiene una respuesta puntual a lo hecho en esos años, asunto de la mayor 
importancia para decidir qué hacer en los que siguen, pues hablamos de algo que 
funcionó y que podría funcionar de nuevo.  
 
 
CARLOS MARIN 
¿Con quién es “negocia” la UNAM?  

El que 70 policías capitalinos bastaran ayer para vigilar a los encapuchados que 
caminaron hacia Ciudad Universitaria para vandalizar los exteriores de Rectoría 
refleja la ínfima representatividad de los promotores de paro en escuelas y 
facultades de la tumultuaria Universidad Nacional Autónoma de México. 

Al amanecer de ayer (entre cinco y media y seis de la mañana), una treintena de 
gente embozada y vestida de negro (presumiblemente mujeres) intentó la toma del 
edificio de Derecho, pero cristalizó el oportuno llamado del director a su personal 
porque los madrugados fueron los ofensivos y violentos asaltantes. 
 

 

CONFIDENCIAL 

Avanza Morena en tijeretazo a partidos 

Nos anticipan que el grupo mayoritario en San Lázaro no ha dejado de trabajar en 
el tema, y que va bien y con todo para aplicar un tijeretazo del 50 por ciento a los 
recursos públicos que reciben los partidos políticos.  

Al parecer, dicen, la instrucción del Presidente desde Palacio Nacional es convencer 
a los aliados del PT y PVEM –el PES ya cedió–, mediante un cambio en la fórmula 
de distribución del dinero: pasar de 70-30 a ¡50-50! en la definición de los recursos 
que se reparten por parte iguales y otra por su peso en las votaciones. ¡Todos los 
aliados saldrían ganando!... Dicen. 

 

 
 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/por-que-cayeron-los-homicidios-entre-2012-y-2015
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/con-quienes-negocia-la-unam
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/avanza-morena-en-tijeretazo-a-partidos
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ENRIQUE QUINTANA  

Es cuestión de confianza 

Sería relativamente fácil darle la vuelta al mal comportamiento que tuvo la economía 
mexicana el año pasado. 

Los malos resultados derivan sobre todo de causas subjetivas… pero que al final 
se reflejan en indicadores objetivos. 

Todo es cuestión de confianza. Si se lograra recuperar la de inversionistas y 
consumidores, no sería imposible que este año se cumpliera la expectativa de la 
Secretaría de Hacienda de crecer un 2 por ciento. 

 

DARÍO CELIS 

Propiedad intelectual, en la mira 

La Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos analiza ya la 
observancia que los países con los que tiene relaciones hacen de las leyes de 
propiedad intelectual y derechos de autor. 

México no solo debería de ser ingresado a la lista de revisión, sino incluso a la 
llamada la Sección Especial 301 por incumplir los preceptos por los altos niveles de 
piratería y violación a la legislación. 

 
 

 

PABLO HIRIART 

Inseguridad e incertidumbre, responsabilidad presidencial 

El Presidente sabe de control político, y lo ejerce. No sabe de economía, y se nota. 
La seguridad no le quita el sueño, y también se nota. 

Resultado: no hay confianza para invertir ni generar riqueza, empleos, actividad 
económica. 

Abreviemos: no hay confianza en López Obrador. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/es-cuestion-de-confianza
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/propiedad-intelectual-en-la-mira
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/inseguridad-e-incertidumbre-responsabilidad-presidencial
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 
Misterio en la UNAM 
El martes en la madrugada, un grupo de hombres y mujeres buscó infructuosamente 
cerrar violentamente la Facultad de Derecho de la UNAM, agrediendo a los 
profesores que encontraron a su paso. Pertenecen a la Facultad de Filosofía y 
Letras, que lleva tres meses en paro, y exigen acciones contra la violencia de 
género, resumida en 72 denuncias anónimas, en las redes sociales, de acoso y 
abuso sexual. 
 
Agrupadas en el colectivo Mujeres Organizadas de la Facultad de Filosofía, 
plantearon, en noviembre, 11 demandas que, según las autoridades universitarias, 
todas han sido respondidas, salvo una difícil de conciliar, si la denuncia anónima, 
como quieren ellas, es suficiente para la remoción o sanción del señalado. No se 
sabe si quienes buscaron cerrar Derecho forman parte de este colectivo, pero lo 
que sí está claro, es la existencia de grupos que están desestabilizando la UNAM. 
El problema es que nadie sabe cuál es la mano, si existe una como tal, que está 
meciendo esa cuna. 
 
SALVADOR CAMARENA 
La nueva ministra 
Una de las primeras cosas que hizo Margarita Ríos- Farjat, en su calidad de nueva 
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, fue ordenar que se 
remodelara el despacho que iba a ocupar. 
 
Nada de austeridad republicana, nada de que ya había una oficina que funcionaba 
como tal. No. Que me la pongan a mi gusto. 
 
 
MACARIO SCHETTINO 
Contabilidad creativa 
El jueves por la noche se publicaron las cifras de las finanzas públicas de 2019. 
Hacienda celebró que tuvo un superávit primario de 1.1% del PIB, la deuda 
controlada y algunos otros detalles. De hecho, días antes recibieron varios premios 
de LatinFinance por diversos movimientos financieros. Creo que debemos tener 
mucho cuidado con las cifras. 
 
Primero, para poder cerrar las cuentas, Hacienda tuvo que tomar 125 mil millones 
de pesos del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestales. Segundo, 
trasladó a Pemex 97 mil millones de pesos que registró como ingresos de la 
empresa, a pesar de que se trató realmente de un préstamo del gobierno federal 
para que Pemex pudiera pagar parte de sus deudas. 
 
 

 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/misterio-en-la-unam
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-nueva-ministra
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/contabilidad-creativa
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LA GRAN DEPRESIÓN 
Es un problema que Hacienda se aferre a 2% 

Enrique Campos Suárez 
La buena noticia es que los analistas financieros estiman que durante este primer 
trimestre del año la economía finalmente podrá tener un comportamiento positivo. 
La mala es que ni este trimestre ni los tres restantes del 2020 esperan un 
crecimiento lo suficientemente dinámico para alcanzar 2% en el que insiste la 
Secretaría de Hacienda. 
Y mientras logremos defender que en este país se mantenga el Estado laico, cada 
quien tiene libertad de creer en lo que quiera. Y, si en la 4T quieren creer que la 
economía va a crecer 2% este año, la realidad podría otra vez dejarlos en evidencia. 
 
RICOS Y PODEROSOS 
No a recorte de pensiones: IMSS 
Marco A. Mares 
El incipiente fuego que amenazaba en convertirse en un incendio social de 
proporciones mayúsculas tuvo que ser sofocado por el gobierno de la 4T, 
inmediatamente. 
Frente a la oleada de preocupación general, que veía venir un severo recorte a las 
pensiones que recibirán miles de trabajadores, el gobierno mexicano emitió una 
posición tajante: no habrá disminución en el monto de las pensiones de la 
generación de transición, como se conoce a aquella que comenzó a cotizar antes 
de que entrara en vigor el actual sistema de pensiones que administran las afores. 
 
SIGNOS VITALES 
¿Quebrantos en Infonacot? 
Alberto Aguirre 
El consejo directivo del Infonacot celebró su 70 sesión ordinaria, el último viernes 
de enero. Antes, la directiva encabezada por Ortiz Bolaños y el director adjunto de 
Crédito y Finanzas, Roberto Raymundo Barrera Rivera, habían informado al órgano 
regulador de los resultados de su primer año de gestión. Al cierre del 2019, el saldo 
histórico de aportaciones era de 1,635 millones de pesos; la cartera de crédito se 
ubicaba en 23,523 millones de pesos, con otros 1,190 millones de pesos en cartera 
vencida. 
En el consejo directivo están representados los sectores obrero, patronal y 
gubernamental. Además de los estados financieros, conocieron la propuesta para 
el Plan Anual de Financiamiento. Luego de cuatro meses de desencuentros, los 
consejeros y los altos mandos del instituto entraron en una ruta de colisión. Esta 
semana, la Bolsa Mexicana de Valores deberá conocer la información sobre la 
sesión del pasado fin de semana y entonces quedará confirmado si ocurre la 
mudanza tan esperada en algunos sectores —dentro y fuera de la 4T— en la 
dirección general. 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Es-un-problema-que-Hacienda-se-aferre-a-2-20200204-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/No-a-recorte-de-pensiones-IMSS-20200205-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Quebrantos-en-Infonacot-20200204-0116.html
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Germán en el Senado 
ROZONES 
 Rozones 
Ya se nota el expertis que tiene Germán Martínez por una larga trayectoria en la 
política. Ayer el michoacano rindió su primer informe como senador, hizo una 
mención de las iniciativas aprobadas y no son menores. Destaca, por ejemplo, las 
iniciativas en pro de los derechos de la comunidad LGBT, los migrantes, el comercio 
exterior, la educación y, la más conocida de todas, el respaldo social y de salud a 
las trabajadoras domésticas, ¡uf! nada más. Y es que el exdirector del Instituto 
Mexicano del Seguro Social es ampliamente reconocido por ser muy institucional y, 
sobre todo, conciliador. 
 

 
El simbolismo político y social del Super Bowl 
BAJO SOSPECHA 
 Bibiana Belsasso 
El espectáculo de medio tiempo, de la edición LIV del Super Bowl, celebrado en el 
estadio Hard Rock de Miami, Florida, el domingo pasado, alcanzó una audiencia de 
más de 100 millones de personas, 1.7 por ciento más que el año pasado. 
El espectáculo estuvo repleto de simbolismos con un trasfondo político y social muy 
importante, sobre todo ahora en Estados Unidos donde Donald Trump busca 
reelegirse y cuya administración ha sido durísima contra los latinos, quienes, por 
cierto, cuentan con un voto duro representativo. 
La constitución, la amenaza 
 
 
México, eslabón débil, incluso entre países BBB 
PUNTO Y APARTE 
 Ángeles Aguilar 
Contagio latino… Ante el exacerbado populismo que empaña la política mundial, 
una de las regiones más afectadas es AL. 
De acuerdo con datos de la calificadora Fitch, cuyas riendas lleva aquí Carlos 
Fiorillo, hoy siete naciones de la región están bajo vigilancia con perspectiva 
negativa, es decir que en los próximos 6 meses podrían recibir una baja en su nota 
crediticia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-morena-joven-y-con-pleitos/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-el-simbolismo-politico-y-social-del-super-bowl/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-la-constitucion-la-amenaza/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-mexico-eslabon-debil-incluso-entre-paises-bbb/
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¿Será? 

 Atizan desconfianza en las Afores 

La resolución de la Suprema Corte en torno a las pensiones reavivó la desconfianza 
en las Afores… y si, desde el Gobierno de Zedillo nadie quería hacer aportaciones 
voluntarias, mucho menos ahora que quedó el mensaje de que en cualquier 
momento las reglas se pueden cambiar… ya ni los 10 pesitos diarios que se 
recomendaban en una campaña de la Consar la gente quiere arriesgar. ¿Será? 

Comunicación fluida 

El Secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y la presidenta municipal de 
Naucalpan, Patricia Durán, reinauguraron este martes las puertas 3, 7 y 8 del 
Campo Militar número 1. Con esto, la morenista reafirma su papel de interlocutora 
con el Gobierno federal para tratar temas de seguridad en la zona poniente del Valle 
de México. El mismo puente se ha establecido con la administración del Estado de 
México, por ello el gobernador Alfredo del Mazo la designó como presidenta del 
Comité Intermunicipal de Seguridad Pública Región Naucalpan, cargo que ocupará 
por segundo año consecutivo. Así, se encargará de coordinar la estrategia de 
vigilancia para un territorio que incluye a Huixquilucan, Jilotzingo, Isidro Fabela y 
Xonacatlán, además del municipio que gobierna. Por cierto nos cuentan que el 
alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas, asume por tercer año la presidencia del 
Consejo Intermunicipal. ¿Será? 

 

  

 

Pepe Grillo 

Espacios de negociación 

El debate entre el gobierno federal y gobernadores panistas sobre el Insabi mostró 
que aprovechar los espacios de negociación es la mejor expresión de la política. 

La salud es un asunto toral. Cualquier equivocación repercute en el bienestar de la 
población. Los tres niveles de gobierno tienen responsabilidades que cumplir. 

 
 
 
 
 

https://www.24-horas.mx/2020/02/04/sera-atizan-desconfianza-en-las-afores/
https://www.cronica.com.mx/notas-espacios_de_negociacion-1145005-2020
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Federico Arreola 
Defensa de Rafael ‘El Fisgón’ Barajas; solidaridad con Julio ‘Astillero’ Hernández 
 
 Inaceptable 
Uno de los hombres más honestos que conozco es Rafael El Fisgón Barajas, 
monero de La Jornada. Me ha indignado lo que Yeidckol Polevsnky, secretaria 
general de Morena, dijo del mencionado artista reconocido por su cultura, su 
inteligencia y su decencia. El Fisgón tendría que ser tratado con el mayor respeto 
en el partido político que ganó las elecciones de 2018 por la popularidad de AMLO, 
sí, pero también porque en su militancia hay personas con tanta autoridad moral 
como el colaborador del diario dirigido por Carmen Lira. Reproduzco la carta que el 
señor Bajaras publicó hoy jueves en ese periódico. 
 

  
¡Silencio de AMLO ante el otro "Culiacanazo"! 
RICARDO ALEMÁN 
 
Es imposible que autoridades federales o locales pudieran ser ajenas "al bodorrio" 
de la hija de "El Chapo". | Ricardo Alemán 
Pueden decir misa, tanto el presidente como sus corifeos y aplaudidores, pero lo 
cierto es que todos los indicios apuntan a que existe una suerte 
de complicidad pactada entre el gobierno de López Obrador y el grupo criminal del 
"Cártel del Chapo". 
Y es que fue tal la exhibición de impunidad y protección oficial que presenciaron 
México y el mundo, en Culiacán, Sinaloa –durante la ostentosa boda de una hija de 
"El Chapo", el pasado fin de semana–, que la conclusión no puede ser otra que 
asistimos a un segundo "Culiacanazo". 
 
 

 
Dinero 
No hay rasuradora en pensiones, dice Zoé Robledo // Coronavirus y baja demanda 
tumban al petróleo // Afectada, la mezcla de exportación de Pemex 
Enrique Galván Ochoa 
 
El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, 
aclaró las dudas: las pensiones seguirán siendo calculadas sobre 25 salarios 
mínimos y no sobre 10, como se especuló ayer, debido a una mal entendida 
jurisprudencia emitida por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En otras 
palabras: el trabajador que cotizó para 10 salarios de pensión, recibirá 10, y el que 
cotizó para 25, recibirá 25 salarios mínimos. El grupo de 25 es pequeño, se trata de 
ejecutivos de empresas privadas que perciben o percibieron altos salarios. 
 
 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-sergio-aguayo-libertad-de-expresion-magistrado-huber-corte.html
https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/opinion/002a2cor
https://lasillarota.com/opinion/silencio-de-amlo-ante-el-otro-culiacanazo/358757
https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/opinion/006o1eco
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Astillero 
Morena y crisis partidistas // Reducir dinero y privilegios // Los demás, peor // Trump: 
discursos y relección 
Julio Hernández López 
 
El ácido conflicto interno de Morena pone de relieve, en particular, la crisis del 
sistema actual de partidos políticos. Puede confirmarse al ver hoy la deshilachada 
textura organizativa e ideológica de un partido que fue espectacularmente triunfador 
a pocos años de su constitución, pues obtuvo en 2018 la Presidencia de la 
República y la mayoría en el Poder Legislativo federal mediante una histórica 
cosecha de votos y que no ha cesado de obtener victorias electorales, además de 
estar ensanchando su dominio en el Poder Judicial y en organismos de gobierno 
teóricamente autónomos. 
 

 
 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/opinion/008o1pol

